

TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE	RESTO DE ESPAÑA
Número suelto, 10 cts.	Trimestre, 2'00 pesetas
Un mes, 50 id.	EXTRANJERO
	Trimestre, 2'50 pesetas
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.	

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

Aparece semanalmente

Toda la correspondencia al Director

No se devuelven los originales

La emoción de la dignidad

En estos instantes, tan graves como los que vivió España hace un siglo, corre un riesgo enorme el Partido Socialista y las fuerzas populares: dejarse emponzoñar por el moroso sentimiento de complacencia en la venganza, de regocijo por el atropello con quienes fueron sus enemigos y de alegría satánica por la persecución de quienes hasta ayer fueron sus perseguidores.

Amigo querido que viniste a nuestras filas por la emoción que en ti despertara la significación justiciera del Socialismo; simpatizante que te aproximaste a nuestras lindes atraído por el resplandor humano que de nuestra concepción irradiara: medita en estas horas serias, muy serias, cuáles son los requerimientos de la dignidad.

Y no olvide nadie que hay un tipo de conflicto imposible decorosamente de soslayar: aquel que surge cuando la conveniencia material no es conciliable con las exigencias esenciales del honor. Podrá serenamente llegarse a un caso de esta índole, analizar la situación; más si aconteciera que, a la postre, se hallaba

Cuadro de honor

Por su desenfrenada ambición y marcado interés en escatimar el salario a los obreros, en cuantas ocasiones se presenten, que éstos no puedan salir a la defensa de su dignidad ultrajada, son dignos de figurar en este cuadro de honor, los patronos de la Industria Alpargatera que han rebajado la mano de obra.

He aquí sus nombres:

Sra. Viuda de D. Francisco Viçuee.

Hijos de la Sra. Viuda de D. José Maciá.

Sres. Ferrández y García.

D. Manuel Torres.

D. Manuel Lucerga.

D. Pedro Castaño.

D. Francisco Ferrández Ruiz.

Crean estos Sres. que los obreros ganamos salarios fabulosos y seguramente por eso nos los reducen

En todas partes hay disculos, y estos de la clase patronal, seguramente son los responsables de que no haya un contrato de trabajo firmado, porque de haberlo tendrían que hacer honor al compromiso.

Queden aquí grabados sus nombres, para vergüenza de ellos mismos y orgullo y satisfacción de los demás

empeñado en el conflicto la significación moral de la persona o del partido, creo que sin vacilación alguna hay que estrangular la conveniencia colectiva y posponerla a la dignidad.

No olvide nadie que cuando se inició en el mundo antiguo el capitalismo peculiar, que caracteriza un momento de su historia económica, fué cuando surgió esta expresión, símbolo del régimen contra el cual luchamos: «Tanto tienes, tanto vales». Grecia lo creó. Su sentido es patente; según él, el valer está pospuesto al poseer, y nuestra divisa ha consistido y ha de continuar consistiendo en invertir los términos: «Se ha de tener por lo que se valga; pero no se ha de valer por lo que se tenga.» Que es, a su vez, el concepto inmortal de lo noble de aquellos dos enormes poetas, Dante y Petrarca, a quienes tanto debe el mundo del espíritu.

Sentido económico, lucha económica, conveniencia material; sí, todo ello tiene su justificación; pero si en el camino para alcanzarlo queda en las zarzas algo que pueda amenguar en un ápice la alta significación moral que por su conducta austera ha alcanzado con justicia nuestro Partido, le inferíramos un grave daño. Cuidemos, pues, en estos momentos dramáticos, de su patrimonio moral,

Alcohol para quemar de 90 grados de la Unión Alcohólica Española

al precio de 1'50 el litro

Depositario: Francisco Quesada, Practicante.—Abad Pons, núm. 20

TRABAJO

y un día y otro, sin desmayo y con fervor, digamos a cuantos amigos y simpatizantes se nos acerquen o hallemos a nuestro paso: Un socialista sólo puede sentir alborozo en su alma ante algo que signifique mayor libertad y más pura justicia; los hechos que no respondan a esas exigencias, si nos alegran es el tanto en que nos envenenan. Y la salud de nuestra vida interior exige que cuidemos de que esto no acontezca, y para ello se precisa que nos mantengamos alejados en alma y cuerpo de cuanto signifique lo contrario y cultivemos cada día con un amor más y más creciente la emoción de la dignidad.

FERNANDO DE LOS RIOS

(De «El Socialista» del 12 de Diciembre)

Ampliaciones fotográficas

a plazos y al contado, a precios sin competencia; no se admiten dineros anticipados.

Gran surtido en marcos, todos de Nogal y de Satén.

Representante: Miguel García Pelegrín, calle Obispo Tormo, núm. 30
CALLEJON DE LA CASA FORRA
ELCHE

La vuelta del compañero

Por los últimos números de TRABAJO, nos enteramos, que en virtud del perdón concedido por el Sr. Santo, el camarada Antonio Cañizares, ha regresado de su destierro, y que en la actualidad, se encuentra entre sus queridos compañeros en Elche.

Muy de veras felicitamos al compañero Cañizares, y a través del espacio que nos separa, le enviamos un fraternal abrazo, y un efusivo apretón de manos, al compañero luchador, y al mismo tiempo a los queridos compañeros ilicitanos, por con-

tar ya entre ellos al campeón en el batallar diario contra las injusticias sociales, el caciquismo, y la desmesurada explotación del capitalismo.

El compañero Cañizares, como todos los buenos socialistas, se reintegra al pelotón de la lucha social, con más bríos si cabe que antes de ser condenado, puesto que las persecuciones y castigos por la defensa de un ideal, curten mejor por así decirlo, a sus valientes campeones.

En todo tiempo, y en toda localidad, se precisa de compañeros activos, para el mejor desenvolvimiento de los organismos obreros, al fin de alcanzar la fuerza y la capacidad necesarias, para ir ganando fortines al capitalismo, hasta orillarle a su último reducto, y después darle el empujón final; pero en estos tiempos de irregularidades e incongruentes dictaduras de algunos pueblos, se precisa aún más de órganos activos en el mecanismo de la organización obrera, para que esta se desarrolle en unión y capacidad, con la mayor intensidad posible, para eventualidades futuras.

El gran triunfo de los socialistas ingleses, a todos nos debe animar y confortar espiritualmente, y hacernos concebir la esperanza de días venturosos para los ideales de redención humana, y tras estos días un tanto nubosos, vendrán otros de gran esplendor de sol y libertad.

RAFAEL MARTINEZ

Torrelodones.

El próximo domingo, según costumbre establecida por la prensa ilicitana, no se publicará TRABAJO.

¡OCASIÓN!

Relojes plaqué oro inalterable de la casa QUILLET

Garantizados por cinco años

Con tapa 140 ptas. ➤ Sin tapa 124 ptas.
PAGADEROS A PLAZOS DE 8 PTAS. MENSUALES

Representante: F. SOLER GARCIA, S. Isidro

EL FERROCARRIL ELCHE-NOVELDA

El lunes de esta semana, asistimos a una reunión invitada por el Sr. Sánchez Bernad, en la que estaban representadas las sociedades «Círculo Obrero», «Coro Clavé», «Popular Coro Clavé», el «Castro», «Nuevos Riegos El Progreso», «Academia de Marchena» y toda la prensa local.

El objeto de la reunión, era recobrar la adhesión de todas las fuerzas vivas de la localidad a la campaña que está llevando a cabo los pueblos de Novelda, Aspe y Elche, para que se pongan en ejecución las obras del ferrocarril Elche-Novelda, cuya concesión hace años fue otorgada.

Para pedir al Directorio que se lleve a la práctica dichas obras con la mayor urgencia, salieron para Madrid el martes de esta semana, comisiones de los pueblos de Novelda y Aspe, a la que se unió nuestro Alcalde ostentando la bandera de toda esta ciudad, comunicándose al Sr. Presidente del Directorio, por medio de telegrama que cada una de las entidades convocadas, por sí, igualmente que la prensa, se comprometieron a remitir.

Nosotros, amantes como el que más del progreso y engrandecimiento de nuestro pueblo, no regateamos nuestra cooperación a esta obra, que representa una mejora para Elche.

Así que, cumpliendo con el compromiso adquirido en la reunión, telegrafiamos al Sr. Presidente del Directorio, en la forma acordada. Mas si fuera preciso hacer campaña en pro del ferrocarril de referencia, nosotros, teniendo en cuenta lo modesto que es nuestro periódico, haríamos cuanto estuviera de nuestra parte y sus columnas las cederíamos, si preciso fuera a plumas más expertas, con el fin de conseguir el éxito más seguro de esta empresa.

Para nunca más toser,
Pastillas Doctor Soler.
30 CENTIMOS PAQUETE

TRABAJO

El Seguro de Maternidad

II

El primer asunto que corresponde analizar, en el orden que tenemos expuesto, son los estudios realizados por D. Manuel Ródenas, Abogado del Estado, sobre el problema del Seguro Maternal, cuya competencia en estas materias es bien conocida en España y en el Extranjero.

Considera el Sr. Ródenas que dicho problema es de una gran trascendencia para la vigorización de la raza, debiendo la Sociología resolverlo, de acuerdo con la Ciencia del seguro, con la urgencia que requiere dicho concepto, y, a pesar de que su importancia no es menor que la de los otros seguros, su carácter de más limitado y concreto le hace de más fácil y posible solución.

Debemos decir, con el consiguiente disgusto, que hasta hace poco nada se había hecho en España en ese sentido, contrastando esta pasividad con la diligencia de Alemania y Austria Hungría, que, mucho antes de la guerra, ya lo tenían incluido en el seguro obligatorio de enfermedades; de manera que, con este procedimiento, quedaban cubiertas las atenciones que son necesarias a las mujeres obreras en los últimos meses de su embarazo y en el puerperio. También Italia, antes de establecer el Seguro de Maternidad, pasó por un estado especial, pues lo tenía incorporado al de paro forzoso, que realmente así debe considerarse el estado de la mujer en el tiempo de alumbramiento, atendiendo de este modo a esos deberes sagrados e ineludibles.

Estas fórmulas especiales explican perfectamente el deseo de cumplir sus obligaciones los gobernantes, interin nuevas orientaciones podían solucionar el problema de un modo definitivo. Lo inexplicable es obligar a la mujer obrera a un paro forzoso y no organizar los auxilios que son menester en su periodo de alumbramiento.

La necesidad y urgencia de la implantación del Seguro Maternal, lo demuestra elocuentemente la estadística de la mortalidad infantil, que nos da a conocer el Sr. Ródenas, publicada en 1.910, y, aunque hace ya años de ello, nada ha podido mejorar, porque nada se ha hecho para conseguirlo, cuya estadística llama a voces para que se emprenda sin demora la caritativa obra, demanda al corazón de los hombres para que su inteligencia busque los medios que mitiguen el mal y

ordena a los gobernantes que acudan con presteza a remediar tan grave desdicha, porque así lo exige la Humanidad y la Economía nacional.

La citada estadística nos dice que en España fallecen en un año 108.199 niños menores de doce meses y 17.407 en las primeras veinticuatro horas del nacimiento. Los economistas calculan que una vida humana representa para el Estado un promedio de rendimiento de 4.000 a 5.000 pesetas; por lo tanto, la pérdida que sufre la nación por este concepto se aproxima mucho a 500 millones de pesetas, sin olvidar para este cálculo que muchos de esos niños han de morir irremisiblemente por las leyes del destino.

Todavía encontramos en la mencionada estadística un detalle más doloroso. En el año que analizamos fallecieron 16.751 niños de debilidad congénita y vicios de conformación; 7.388 de meningitis simple y 27.905 de diarrea y enteritis, cuyas cifras representan mucho más del cuarenta por ciento de la mortalidad antes indicada.

Todas estas enfermedades tienen por base la insuficiencia vital originada por las malas condiciones en que se desarrolla la gestación en los últimos meses del embarazo, falta de cuidado a la mujer obrera en este periodo, defecto de lactancia, privaciones y miles de causas que ocasionan la carencia de las correspondientes atenciones a que tienen derecho la madre y el hijo. Las leyes humanas y divinas no pueden proclamarlo de otra manera.

También estima el Sr. Ródenas que los auxilios que se prodigan a la mujer obrera y al niño en el periodo de alumbramiento, podrán evitar las grandes proporciones que alcanza la mortalidad infantil. Así lo creemos también nosotros; es más, así también lo creerán todos los que conozcan estos datos, y, a medida que se profundice y que se penetre en la médula de los problemas sociales, más completa será su creencia y más sólida su convicción.

España es de los pueblos que más alta tienen la mortalidad infantil, siendo muy pocas las naciones que han alcanzado cifras mayores, y ya se comprenderá la trascendencia social que ha de tener para nuestra querida patria toda iniciativa, toda labor y toda orientación que tienda a extirpar tan inhumana situación.

Todo el mundo debe hacer lo que puede. Las mujeres obreras por su parte deben inscribirse en el régimen obligatorio del retiro obrero, y así tendrán derecho hoy al Subsidio establecido y mañana, cuando se implante, al Seguro de Maternidad.

LEOPOLDO GONZALVEZ

¡Gran ocasión!

Vino superior a 0'35 ptas. litro

ES EL MEJOR VINO RECIBIDO POR LA COOPERATIVA OBRERA

“La Emancipación”

Cent al:
SAN ISIDRO, 6

Sucursal:
SOLEDAD, 2

El Llauraor

Treballant com un burro nit y día
dins del aigua, en el fem u entre els ter-
rrosos,
jadeant, ple de roña y fet a trósos,
sense més llum que la que el Sol li envia.

Sense coneixtre el mon passa la via
menchant sebes, tomates y alicósos,
mentres a cósta segua se fan grósos
desde el p... hasta el gos que en cara cria

Es el bocho de tots, de tots la risa,
y tant si va al teatro com a missa
corre el ridícul, sense duda alguna ..

¿Que sería del mon sense este idiota
que emplea son incheni y fórsa tota
pa que tots menchen mentres ell de
chuna?

T. G.

Círculo Obrero Illicitano

CONVOCATORIA

Esta tarde a las dos celebrará Junta General extraordinaria, para tratar sobre el dictamen que presenta la Comisión nombrada para hacer economías en la Sociedad.

Por ser una cuestión de vital interés para el Círculo Obrero, la que se ha de resolver, recomendamos la puntual asistencia de los asociados

A los agricultores
PATATAS
para siembra

Calidad superior garantizada
Los Antonos S. A.
Plaza del Dr. Esquerdo num. 11. - ELCHE

TRABAJO

Notas municipales

La sesión que celebró nuestro Ayuntamiento el miércoles de esta semana, fué presidida por el Sr. Delegado gubernativo D. Antonio Carreras.

El Sr. Carreras dedicó un saludo a los concejales, pueblo y prensa, y dijo entre otras cosas que algunas quejas—no de nuncias—que se le habían presentado sobre los presupuestos procuraría atenderlas, y que venía aquí para poner al servicio de la justicia todo su leal saber y entender.

Por nuestra parte, devolvemos el afectuoso saludo que nos dedicó el Sr. Carreras y esperamos que hará justicia en todos los casos, pero nos creemos en el deber de insinuarle, aunque estamos seguros de que no se le habrá escapado al primer golpe de vista, que todos los moscones que le rodean y se le acercan, son los antiguos profesionales de la política, aunque juren y perjuren lo contrario.

* * *

Por fin, ya se ha dignado el Ayuntamiento acordar pagarles a los municipales destituidos, la diferencia de sueldo del que percibían, al que tenían asignado en los nuevos presupuestos.

Si era de justicia, ¿por qué no se hizo antes?

* * *

También los oficinistas de la casa capitular sin distinción de categorías, van a ser gratificados por el municipio, con un aumento de un 25 por 100 de la paga—creemos que de un solo mes—por los trabajos extraordinarios que han realizado.

Ultimamente los ediles tuvieron que reconocer la razón que tenían estos modestos funcionarios al solicitar una gratificación de pascuas. ¡Pero con qué tacañería se les ha correspondido! A lo que dirán los *agraciados*, más vale eso que una cesantía, pues todo está en lo posible.

* * *

De la tribuna pública fueron llenados

los cuatro turnos, en que tienen derecho a intervenir cada sesión.

El primero en perorar, fué el Sr. Penalva, para denunciar algunos abusos en nuevas edificaciones y para proponer que se aumenten las asignaciones que el Ayuntamiento tiene establecidas para la lactancia.

Después habló nuestro director, para pedir que los medicamentos a los pobres no los suministren las farmacias por turno, sino todas a la vez, y que los enfermos vayan a servirse donde mejor les plazca, porque así lo dispone la ley.

Cañizares pidió que se corrija el abuso que se viene cometiendo con los que necesitan medicamentos del municipio, pues a los que tienen la desgracia de encontrarse en ese trance se les hace correr una odisea para buscar al alcalde barrio que les firme la receta, sin cuyo requisito no se les firma en el Ayuntamiento.

El último turno lo consumió el abogado D. José Gómez Valdivia, para pedir el cumplimiento del R. D. de Agosto último, que determina las condiciones higiénicas y demás requisitos que deben reunir las obras de nueva edificación.

El Sr. Gómez tuvo un buen éxito al darnos a conocer esas disposiciones tan beneficiosas para el pueblo, pues levantaron gran polvareda en la casa porque esos preceptos legales los tienen allí olvidados, o le son desconocidos al Ayuntamiento.

* * *

Y a todo esto decimos nosotros, ¿dónde están los concejales? ¡En la higuera!

D. JOSÉ VIVAR DEL CAMPO

Especialista en enfermedades de los ojos

En este consultorio se hacen toda clase de operaciones quirúrgicas como cataratas, pupila artificial, pinguécula, ptosis, quistes, pólipos de la cojantiva, introducción de las pestañas y otras muchas operaciones que no se mencionan.

CONSULTA TODOS LOS DIAS DE 10 A 1
 CALLE PI Y MARGALL N.º 23

ELCHE

Jaime Valero Alberola

El jueves, 13 del actual mes, a las 10 de la noche, cuando aún le sonreía la vida, dejó de existir tras penosa y larga enfermedad, a la edad de 35 años, Jaime Valero Alberola, quien en vida siempre lo hemos considerado como un grande amigo nuestro.

Sentimos no haber podido dedicarle en nuestro número del pasado domingo, un grato recuerdo a su persona, que para nosotros lo tiene bien merecido; el hecho de tener nuestro periódico casi confeccionado, y el considerar también que nuestro amigo Valero, era digno de algo más que una simple gacetiilla, nos hizo adoptar la resolución de dedicarle nuestro postrer adiós, en el día de hoy.

Habremos de empezar haciendo la declaración de que Jaime Valero no era de nuestras ideas, sino un modesto industrial, que debido a su talento y competencia en el negocio que llevaba, habido, de la nada casi, crear un modesto porvenir a su familia, debido solamente a su esfuerzo y dotes personales.

Era *Chaumico*, de trato afable y cariñoso, que igualmente sabía tratar con las personas de la alta sociedad, como a los de la clase más modesta, debido a esta condición, tenía amistades y fraternales simpatías con todo el mundo.

La prueba de los afectos personales con que contaba el malogrado Valero, fueron demostradas, con la gran concurrencia que asistió a su entierro, el cual se verificó el viernes 14 a las 3 de la tarde, pues cosa pocas veces vista, hasta sus compañeros de industria para testimoniarse su afecto y dedicarle el tributo que merecía, cerraron sus establecimientos a la hora del entierro hasta el final de esta ceremonia.

La esposa del apreciado *Chaumico*, D.ª María Rico, notará en su hogar, con la muerte de su idolatrado esposo, un hueco muy difícil de llenar.

Nosotros, desde estas columnas, le dedicamos a tan querido amigo, un sentido adiós de despedida y nos asociamos al dolor que embarga en estos momentos a la familia por la pérdida del nunca bastante llorado Jaime Valero Alberola.

TRABAJO

Sobre el descanso dominical

Trabajos de zapa

Una comisión de comerciantes de los que siempre fueron discolos al acatamiento de lo que dispongan sus compañeros, y a las leyes sociales, mucho más si beneficien a los trabajadores, andan estos días muy atareados, no sabemos con qué trabajos de zapa, para ver si pueden conseguir se anule la implantación en este pueblo, de la beneficiosa ley del descanso dominical.

Han de saber estos señores, que el descanso dominical es ya un hecho su implantación, porque así lo tiene acordado por UNANIMIDAD la Junta local de Reformas Sociales, que es el único organismo competente para tomar esas resoluciones.

Lo único que afecta al Ayuntamiento en esta cuestión, es acordar a qué día de la semana corresponde designarlo como día de mercado.

Así que creemos, que los esfuerzos que hagan esos comerciantes serán inútiles, pues estos tiempos no son aquellos que los favorecidos del cacique hacían lo que les diera la gana.

De Teatros

Llorente

Para anoche estaba anunciada la continuación de la película «Los Hurones» y la reaparición de «Perla de Valencia», que actuará también en las funciones de hoy.

Para los días de fiestas, selectas funciones de cine y variedades.

Kursaal

Anoche se proyectó la cinta en 6 partes «Las dos palomas», y para próximos días el dueto «Mari Luis», que actuarán alternando con la proyección de bonitas películas.

Este periódico ha sido sometido a la censura militar.

Cañineras y Cañineros

Reunidas las compañeras y compañeros que se dedican a la construcción de la llamada alpargata cañina, han podido convenir una unificación de precios en la mano de obra.

Muy en breve será presentada a los Sres. fabricantes dicha plantilla. No podemos anticipar juicio sobre la aceptación mas o menos favorable que esta petición justa, pueda tener en la clase patronal, seguramente que esta obrará según la actitud que cañineras y cañineros adopten. Si cosedoras como entachadores, se manifiestan con entereza y entusiasmo, tendrá un resultado, si por el contrario se presentan con desunión y con miras bajas, será muy diferente y muy desagradable la solución.

Parece ser, que se ha señalado cierta animación en las compañeras y compañeros que trabajan en estas alpargatas, son en buen número las cosedoras que han acudido a alistarse en el correspondiente registro y sacar el carnet de afiliación.

Este hecho, nos alienta y entusiasma y abrigamos la esperanza de que se ha de triunfar en la nueva demanda que se prepara.

El Sr. Sánchez Bernad, nos dijo que, en cuantas personas han hablado, que por razón de su cargo tienen que intervenir en esta cuestión, se mostraron propicias a apoyar la petición de los comisionados por considerar que se trata de un acto de justicia.

La impresión del Alcalde es optimista y cree, dadas las promesas recibidas de quienes tienen que hacer prevalecer los deseos de los pueblos de Elche, Aspe y Novelda, que hay muchas probabilidades de que sea un éxito la construcción del ferrocarril de Elche Novelda.

Vivamente así lo deseamos.

NOTICIAS

A petición del ciudadano Francisco Ceva Penalva, insertamos la suscripción que por su iniciativa se ha llevado a cabo a beneficio de Angela Antón Romero, interviniendo en la misma los siguientes compañeros que han recaudado las cantidades que siguen:

Agueda Valero Jaén	27 05 Ptas.
Josefa Llin Jaén	17 35 »
Dolores Espinosa	15 05 »
Dolores Martínez Moxica	13 30 »
Francisco Ceva Penalva	7 70 »
Teresa Llin Jaén	6 50 »
María Miralles	4 20 »

Total pesetas 91 15

En nombre de la beneficiada damos las gracias más expresivas a todos los donantes, y hacemos constar su más profundo agradecimiento.

D^o Juan Biorca Billet

Y

D^o Mateo Serribes García de Otazo
Abogados

Calle de Pl y Margall, n.º 6.

Días de consultas: Los martes y sábados de 5 de la tarde a 9 de la noche.

1924:
Francisco seas, si vienes acom-
z. Justicia y Libertad!
E L E C
San Juabed
Teléfono 138

Tipografía de José Agulló.—ELCHE

ULTIMA HORA

El viernes en la noche nos llamó el alcalde a los directores de los periódicos, para darnos una impresión de su viaje a Madrid en unión de los de Aspe y Novelda, con el fin de gestionar del Directorio que la Compañía de Ferrocarriles Andaluces, construya el ramal de Elche Novelda.

